



I Congreso del Pensamiento Nacional Latinoamericano
8, 9 y 10 de junio de 2023
Universidad Nacional de Lanús (UNLa)
Lanús, Provincia de Buenos Aires, Argentina

Eje II: “Inventamos o erramos” Epistemologías desde la periferia

Mesa 8: Epistemologías y metodologías de la investigación para la emancipación.

Título de la ponencia: **Diez años del FORO DE PENSAMIENTO LATINOAMERICANO en la UNT. Un espacio para pensar desde América, hoy.**

Autor: **Monica Patricia Ruffino.**

Palabras Clave

Nuestra América; Investigación; Producción situada

Un 12 de octubre de 2012, docentes y estudiantes (de distintas carreras y Facultades) decidimos la creación de un espacio académico y, a la vez, abierto a la comunidad. Dedicado al estudio, debates y gestión cultural de las tesis filosóficas que sustentan las ideas políticas, económicas, pedagógicas, religiosas y culturales de Nuestra América.

Se trabaja en seminarios internos, como en actividades abiertas a la comunidad; en la producción textos y comunicaciones para reuniones científicas y publicaciones especializadas; en Jornadas de intercambio interculturales con comunidades originarias, con universidades del país y el extranjero, en intercambios, congresos y producciones conjuntas (escritas, audiovisuales).

Nuestros temas: La integración latinoamericana. La resistencia al neoliberalismo. Los pueblos originarios y sus cosmovisiones (Sumaj Kausay). Los procesos emancipatorios latinoamericanos y El problema civilizatorio desde El pensamiento decolonial y La filosofía de la liberación, como resultante de un conjunto de matrices históricas tales como: la teoría económica de la dependencia, la pedagogía del oprimido de Paulo Freire, la teología de la liberación, el boom de la literatura latinoamericana y otros fenómenos sociales y políticos (como el surgimiento del peronismo en Argentina). Actualmente El acecho neoliberal a nuestra gran región, Latinoamérica, Y sus fenómenos enfocados: los medios hegemónicos, las fake news, el lawfare, el problema ambiental y la opción por un ambientalismo crítico. Todos tratados en nuestras distintas instancias de formación.



Con la participación, aval y aportes de especialistas calificados. Profesores, intelectuales y activistas reconocidos, como el Prof. Raúl Fonet Bethancour, el Prof. Josef Estermann, a quienes invitamos a nuestra Universidad. El Prof. Roberto Fernández Retamar, la escritora Luisa Valenzuela, el artista Luis F. Noé, el Dr. Ticio Escobar, Organismos de DDHH - Madres de Plaza de Mayo, el Prof. Alberto Petrina, el Dr. Adolfo Colombres, el Músico Juan Falú, la Fundación Guayasamín (Quito) entre muchos otros colegas y equipos de Brasil, Chile, Perú, etc.

Nos constituimos como proyecto de investigación colectivo, acreditado por la UNT: PIUNT 26 H/635 (2017 a 2019), PIUNT 26 H/687 (2019 a 2022) y actualmente PIUNT H 740 (2023 A 2025) a fin de proponer como tema central, expresado en el título: Claves para repensar y resignificar ideas y prácticas culturales del Norte Grande argentino. Como Alternativas transdisciplinares desde el Sur de América Nuestro marco determina como Objetivos Generales:

1. Asumir y promover la adopción del pensamiento situado para la producción conceptual y modos de abordaje que sirvan a la lectura y valoración legítima y acertada de nuestras ideas y expresiones culturales autóctonas.
2. Destacar la insuficiencia del paradigma eurocéntrico, dominante en el ámbito académico vigente, para el proceso de producción de conocimiento con alcance efectivo en nuestras realidades locales.
3. Persistir y sostener la elaboración de aportes y categorías que configuran las claves de esta investigación colectiva para la comprensión de nuestras realidades culturales situadas en el norte grande argentino y el sur de América, a partir de parámetros propios y desde una dinámica transdisciplinar e indisciplinar, con impacto en lo filosófico, político, educativo, cultural, científico y estético.
4. Construir y afianzar enfoques teóricos y herramientas metodológicas desde el pensamiento situado para la producción de material bibliográfico, la formación de recursos humanos y el estímulo de la investigación, individual y grupal.
5. Transferir los resultados y avances de nuestras investigaciones a instituciones y colectivos interesados, de nivel local, regional, nacional e internacional, mediante publicaciones y cursos, talleres y seminarios, tanto presenciales como a distancia.
6. Promover la creación de redes de intercambio con colectivos externos al ámbito académico para compartir experiencias, conocimientos y activar los aportes logrados y expresarlos en experiencias transformadoras.

Entre los objetivos específicos, nos planteamos:



- a) Reconocer y analizar diversos proyectos en pugna presentes a lo largo del proceso histórico cultural latinoamericano
- c) Desarrollar lecturas explicativas sobre los dilemas geopolíticos de la región desde las teorías del sur global. Así como, Reconocer y analizar los proyectos en pugna a lo largo del proceso histórico cultural latinoamericano y al presente.
- d) Contribuir a la afirmación una filosofía latinoamericana y de una filosofía del NOA desde un pensamiento situado en perspectiva descolonial.
- e) Postular y profundizar en el Buen vivir un modelo de pensamiento andino y experiencia local en oposición al desarrollismo extractivista y sus efectos en el mundo contemporáneo.
- h) Esbozar una epistemología de las políticas públicas desde un pensar situado.
- i) Aplicar la perspectiva situada sobre políticas públicas en los procesos de formación
- q) Indagar el desarrollo de la construcción en tierra como tecnología social en la arquitectura popular de Tucumán.
- s) Indagar sobre los aportes del pensamiento filosófico indígena a la estética.

Gratamente esto, en gran medida, se ha logrado, la inserción en ámbitos académicos antes impensados, que hoy tematizan: el pensamiento situado, la perspectiva descolonial, “lo local”, lo territorial, el Norte Grande y otras categorías propuestas desde nuestros inicios. También el intercambio con otros equipos de la gran región latinoamericana, a través de becas, proyectos, congresos, etc. y por todo lo que falta, seguiremos en el desarrollo y avance de nuestros objetivos y propuestas.

En 2016 gestamos, por propuesta de Adolfo y con el Grupo Nadir, la Declaración de la Independencia Cultural de Nuestra América con la firma de intelectuales y activistas de toda Nuestra América y el Caribe. Esto fue posible por la decisión política de la Dra. Mercedes Leal, entonces Decana de nuestra Facultad de Filosofía y Letras, quien fuera la Única funcionaria, de la política provincial y universitaria, que pudo entender la magnitud de este Proyecto y su necesidad histórica. Cito la publicación en la web

<https://sites.google.com/site/independenciaculturaldeamerica/>

La publicación del libro El Norte Grande Argentino. Cultura y región que consiste en un trabajo colectivo, que aborda un Sujeto concreto: NGA, un Territorio antropológico inmenso, diverso y complejo, en lo histórico, geográfico, socio – económico. Una obra en la que apostamos al factum integracionista desde el diálogo y el conocimiento de las diferencias culturales y las necesidades y búsquedas comunes, convocando a la construcción de políticas y alianzas locales y regionales que hagan posible el desarrollo



y promoción de las vacancias de las regiones NOA y NEA para mejorar las condiciones de vida de sus poblaciones. Para lo cual se compuso un equipo de especialistas, abocados desde siempre al estudio comprometido de estas regiones, y se confeccionó un panorama, con sus aportes sobre las distintas líneas del desarrollo cultural de ambas regiones: una visión sobre la historia (P. Camogli – S. Rex Bliss, la geografía Ortiz de D'Arterio, la configuración cultural A. Colombres E. - Bergallo, el componente mítico-religioso L. Reyes, las manifestaciones del arte A. Petrina, la música Juan Falú y la literatura L. Massara, la economía H Ferullo J Capitanich, presentados por R Salim - T Romero. Este trabajo diseñó rasgos de una imagen de la identidad cultural de esta gran región, desde la complejidad de variantes que tejen las matrices culturales, mostrado en el abordaje ofrecido por esta diversidad de miradas y perspectivas.

En el año 2018, convocamos a Un Encuentro para pensar desde América Hoy.

<https://www.facebook.com/PensarDesdeAmericaHoy> como una apuesta a la transdisciplinariedad. No se trata de pensar a América o en América, sino pensar desde nuestra realidad material, nuestra complejidad social, nuestro propio devenir histórico. Es pensar desde la resistencia a la imposición de categorías que no nacieron en esta tierra. Es pensar, y rescatar ese pensamiento legado de nuestros antecesores. Pensar desde América hoy, es pensarnos.

En este encuentro participaron también la primera promoción egresada de la UNILA y expusieron su experiencia. **"De la reforma de Córdoba a la creación de UNILA y la experiencia del CLAEPPAES"** Colegas de Universidades de Brasil y México y ex miembros de la Especialización Latinoamericana de Políticas Públicas, nos cuentan cómo surge la UNILA como proyecto de integración latinoamericana dentro del Mercosur. El Dr. Luis Torres analiza el contexto socio-político en el que el gobierno de Brasil asume esta responsabilidad y nos cuenta en qué estado se encuentra esta política pública al día de hoy.

Bueno, este camino recorrido nos sostiene y fortalece. En octubre del 2022 se realizó el homenaje a nuestros diez años de trabajo en la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad Nacional de Tucumán. Con la participación de diversos equipos de trabajo y centros de estudios y carreras. Con la presencia de autoridades, estudiosos, activistas, y también con colegas de distintas partes de Nuestra América que nos saludaron de manera virtual, y que acompañan nuestras trayectorias. La vocación y la decisión es continuar.

Aquí estamos para seguir aportando a la emancipación epistemológica y discursiva que nos propicie la emancipación política, cultural y en todos los ámbitos para avanzar en el crecimiento de nuestros pueblos. Aquí estamos para Resistir, persistir, no tener miedo,



I Congreso del Pensamiento Nacional Latinoamericano
8, 9 y 10 de junio de 2023
Universidad Nacional de Lanús (UNLa)
Lanús, Provincia de Buenos Aires, Argentina

amar nuestra Patria Grande, y trabajar con compromiso por esta gran comunidad. Nada nos detuvo, ni nos detendrá. Queremos vivir en la Tierra sin Mal, en el Buen Vivir, vivir plenamente en NUESTRA AMÉRICA.